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	9
	1
	1
	كاد المشروعُ يؤتي ثمارَه.

	
	
	2
	عسى المذنبُ أنْ يدركَ خطأَهُ.

	
	
	3
	أخذتِ الآلاتُ الزراعيّةُ الحديثةُ تنتشرُ في الزّراعةِ.

	10
	2
	1
	الفعل: كادوا      اسمه: الضمير        خبره: يفعلون

	
	
	2
	الفعل: أخذ       اسمه: الشابُّ         خبره: يتأمّل

	
	
	3
	الفعل: بدأ      اسمه: السّياحةُ        خبره: تزدهرُ

	12
	3
	1
	تامٌّ

	
	
	2
	ناقص

	
	
	3
	تامّ

	12
	4
	1
	الرياحُ ( ضمة)    -  تقلبُ ( ضمة)

	
	
	2
	ينجزَ ( فتحة)

	
	
	3
	الطفلة ( ضمة)    - تتحدَّثُ( ضمة)

	12
	5
	1 - 2
	من إنشاء الطلبة
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	1
	شرع

	
	
	2
	تَكَدْ

	
	
	3
	عسى

	13
	7
	1
	لا: حرف نفيّ مبنيّ ،لا محلّ له من الإعراب.
يكادُ: فعل مضارع ناقص مرفوع، وعلامة رفعه الضمّة الظاهرة على آخره.
الجار: اسم(يكاد) مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره.
ينسى: فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة على آخره؛ للتعذُّر.
فضلَ: مفعولٌ به منصوب، وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره، وهو 
مضاف.

	
	
	
	

	الصّفحة
	التّدريب
	الجملة/ المثال/السّؤال
	الإجابة

	
	
	
	جاره: جارِ: مضاف إليه مجرور، وعلامة وجره الكسرة الظاهرة على آخره، وهو مضاف. و(الهاء) ضمير متصل مبني في محلّ جرّ مضاف إليه. 
والجملة الفعلية ( ينسى فضل جاره) في محل نصب خبر.

	
	
	2
	عسى: فعل ماض ناقص مبنيّ على الفتحة المقدرة على آخره.
العلمُ: اسم(عسى) مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره.
أنْ: حرف مصدريّ ونصب، مبني لا محلّ له من الإعراب.
يبدّدَ: فعل مضارع منصوب بأنْ، وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره، 
      والفاعل ضمير مستتر تقديره (هو) يعود إلى ( العلم).
ظلامَ: مفعولٌ به منصوب، وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره، وهو 
مضاف.
الجهلِ: مضاف إليه مجرور، وعلامة وجره الكسرة الظاهرة على آخره.

	
	
	3
	جعلَ: فعل ماض ناقص مبنيّ على الفتحة الظاهرة على آخره.
الشّبابُ: اسم(جعل) مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره.
الواو: حرف عطف مبنيّ لا محل له من الإعراب.
الشّابّاتُ: اسم معطوف بالواو على ( الشباب) مرفوع، وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره.
ينخرطونَ: فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه ثبوت النون في آخره؛ لأنه من 
          الأفعال الخمسة، والواو: ضمير متصل مبنيّ في محلّ رفع فاعل.
           والجملة الفعلية من الفعل وفاعله في محلّ نصب خبر( جعل).
في: حرف جر مبني لا محل له من الإعراب.
سوقِ: اسم مجرور بفي وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره، وهو مضاف.
العملِ: مضاف إليه مجرور، وعلامة وجره الكسرة الظاهرة على آخره.
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	8
	1
	خواطر أدبية ومقتطفات علمية حديثة.

	
	
	2
	في أوقات فراغه.

	
	
	3
	يتأملها ويحاور أصحابها حوارًا هادفًا بنّاء، ويردّ بأدبٍ وعقلانيّة.

	
	
	4 _ أ
	يكاد

	الصّفحة
	التّدريب
	الجملة/ المثال/السّؤال
	الإجابة

	
	
	4 _ ب
	طفق

	
	
	4 _ ج
	أخذ

	
	
	5
	عسى: فعل ماض ناقص مبنيّ على الفتحة المقدرة على آخره.
مُتابعوه: اسم(عسى) مرفوع وعلامة رفعه الواو؛ لأنه جمع مذكر سالم، وهو مضاف. و(الهاء) ضمير متصل مبني في محلّ جرّ مضاف إليه.
أنْ: حرف مصدريّ ونصب، مبني لا محلّ له من الإعراب.
 يفيدوا: فعل مضارع منصوب، وعلامة نصبه حذف النون من آخره؛ لأنه من 
          الأفعال الخمسة، والواو: ضمير متصل مبنيّ في محلّ رفع فاعل.
           والجملة الفعلية من الفعل وفاعله في محلّ نصب خبر( عسى).
منها: من : حرف جر مبني، لا محلّ له من الإعراب. والهاء: ضمير متصل مبني في محل جرّ بحرف الجرّ.

	
	
	
	

	
	
	
	











الوحدة الثانية: الحال
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	1
	مُهنِّئًا.
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	مُعافًى.

	
	
	3
	ملْقِيَةً قصيدةً من ديوانِها.

	
	
	4
	مُتأمِّلًا صفاءَها.
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	2
	1
	تَقّدُّمُ الحالِ على صاحِبِها.

	
	
	2
	تَقّدُّمُ الحالِ على صاحِبِها.

	
	
	3
	تخصيصُ الحال بالوصف ( صغيرة).

	
	
	4
	تخصيصُ الحال بالإضافة ( أعمال).

	18
	3
	1
	· الحال:    أهله متحدون         - نوعها: جملة اسمية

	
	
	2
	· الحال:   فرحًا                  - نوعها: مفردة

	
	
	3
	· الحال:   بسرور                - نوعها: شبه جملة ( جارّ ومجرور)

	
	
	4
	الحال:   فوق الجبال            - نوعها: شبه جملة ( ظرفيّة)

	18
	4
	1
	يقود السائق مركبته وهو حذرٌ مخاطر الطريق.

	
	
	2
	يقود السائق مركبته يحذرُ مخاطر الطريق.

	
	
	3
	يقود السائق مركبته وهو حذرٌ مخاطر الطريق. أو وهو يحذر مخاطر الطريق.

	19
	5
	1
	الترتيب.

	
	
	2
	المشاركة.

	
	
	3
	التفصيل.

	
	
	4
	التسعير

	
	
	5
	الترتيب

	
	
	6
	التشبيه



	الصّفحة
	التّدريب
	الجملة/ المثال/السّؤال
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	20
	6
	1
	الحال: فرحة، صاحبها: وفاءـ الحال: مشتاقة فصاحبها:  الحال الأولى صاحبها الثاني والحال الثانية صاحبها الأول؛ لأنّ السياق لا يسعفنا في تحديدهما)                                   

	
	
	2
	الحال: مفتخرة        صاحبها: إسراء ( السياق يحدد ذلك؛ فالحال المؤنثة
الحال: مبتهجًا        صاحبها: إياد  ( صاحبها مؤنث، والمذكرة للمذكر)

	21
	7
	1
	_ الحال: في ثياب  - صاحبها: الناس  - نوعها: شبه جملة جار ومجرور           

	
	
	2
	_ الحال: له حقوق    - صاحبها: أحد  - نوعها: جملة اسمية           

	
	
	3
	 _ الحال: فرحًا    - صاحبها: طفل    - نوعها: جملة اسمية           

	
	
	4
	 _ الحال: وهو محتضن  - صاحبها: الهاء(صديقي) - نوعها: جملة اسمية           

	
	
	5
	_ الحال: متفائلا مرحًا   - صاحبها:هو (السّعيد)    - نوعها: مفردة           

	
	
	6
	_ الحال: مستبشرًا  - صاحبها: المُخاطب    - نوعها: مفردة           

	
	
	7
	_ الحال: عزيزًا   - صاحبها: المُخاطب    - نوعها: مفردة           

	
	
	8
	_ الحال: يعتذر   - صاحبها: المذنب    - نوعها: جملة فعلية          

	21
	8
	أولًا -
	1- متأملا : مشتقة    2- غزالا : جامدة      3- مستمتعين: مشتقة
    4- اثنين اثنين : جامدة        5- قمرًا: جامدة
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	9
	1- أ
	أ_ يتأملون، يتجاذبن أوأطراف الحديث.  ب _ يتأملون/متطلعين:صاحبهما الشباب .        ج – فوق الأشجار.      د_ باحثين، أو متطلعين.

	
	
	2- 
	· وهي تغرِّدُ 
الواو: واو الحال. هي: ضمير منفصل مبني في محل رفع مبتدأ.
تغرد: فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره، 
      والفاعل ضمير مستتر تقديره( هي) يعود إلى الطيور. والجملة الفعلية
      من الفعل والفاعل في محلّ رفع خبر المبتدأ (هي).
 والجملة الاسمية من المبتدأ(هي) وخبره(تغرد) في محل نصب حال . 
   _ بعذوبة
الباء: حرف جرّ مبني لا محل له من الإعراب.
عذوبة: اسم مجرور بالباء، وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره.
وشبه الجملة من الجارّ والمجرور( بعذوبة) في محلّ نصب حال.
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	أسلوب شرط
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	العاقل
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	الزمان
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	المكان

	
	
	5
	المكان
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	1
	ظرف لما يستقبل من الزمان

	
	
	2
	امتناع الجواب لامتناع الشرط
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	التكرار في المعنى دون اللفظ

	
	
	4
	امتناع الجواب لوجود الشرط

	
	
	5
	ظرف لما يستقبل من الزمان
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	4
	1
	جملة اسمية

	
	
	2
	فعل منفيّ

	
	
	3
	مبدوء بطلب.

	
	
	4
	فعل طلبي

	
	
	5
	مقرون بقد

	
	
	6
	مبدوء باسم استفهام

	
	
	7
	مبدول بتمنٍّ ( ليتك)

	الصّفحة
	التّدريب
	الجملة/ المثال/السّؤال
	الإجابة
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	مبدوء بفعل جامد
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	مبدوء بحرف استقبال

	
	
	10
	جملة اسمية

	29
	5
	1
	يُجزَ بهِ .                                ملاحظة: أو أي إجابة أخرى مناسبة         

	
	
	2
	ما تمتّعنا بالحياةِ.

	
	
	3
	تعوِّدْ  _ تعوِّدي

	
	
	4
	تزرعْ _  تزرعي

	
	
	5
	لنجحتَ في قراراتِكَ.   لنجحتِ في قراراتِكِ.

	
	
	6
	تقدِّرْ _  تقدّري

	
	
	7
	تلتزمْ _ تلتزمي

	30
	6
	ثانيًا : 1-
	مَنْ: اسم شرط جازم مبنيّ على السكون.
يسعَ: فعل الشرط، فعل مضارع مجزوم باسم الشرط (من)، وعلامة جزمه حذف حرف العلة من آخره، والفاعل ضمير مستتر تقديره هو.

	
	
	        2-
	أيّ: اسم شرط ، مفعول فيه ( ظرف زمان) منصوب، وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره، وهو مضاف.
ساعة: مضاف إليه مجرور، وعلامة جره الكسر الظاهر على آخره.

	
	
	         3-
	سافرْتُ: سافرْ: فعل الشرط، فعل ماضٍ مبنيّ على السكون؛ لاتصاله بضمير رفع متحرك(تاء الفاء) . والتاء: ضمير متصل مبني في محل رفع فاعل.
تعرّفْتُ: تعرَّفْ: جواب الشرط، فعل ماضٍ مبنيّ على السكون؛ لاتصاله بضمير رفع متحرك(تاء الفاء) . والتاء: ضمير متصل مبني في محل رفع فاعل.
أصدقاء: مفعولٌ به منصوب، وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره. ولم ينوَّن؛ لأنه ممنوع من الصرف.

	
	
	         4-
	تهبط: فعل الشرط، فعل مضارع مجروم باسم الشرط(متى)، وعلامة جزمه السكون، وحُرِّكَ بالكسر منعًا من التقاء الساكنين. 


	
	
	
	

	الصّفحة
	التّدريب
	الجملة/ المثال/السّؤال
	الإجابة

	
	
	
	فستشعر: الفاء حرف رابط واقع في جواب الشرط، والسينُ: حرف استقبال مبنيّ لا محل له من الإعراب.
تشعرُ: جواب الشرط، فعل مضارع مرفوع، وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره.
المسافر: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره.
بالفرحة: الباء: حرف جرّ مبنيّ، لا محلّ له من الإعراب. الفرحة: اسم مجرور بالباء، وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره.

	30/31
	7
	
		أسلوب الشرط
	أداة الشرط
	معناها
	فعل الشرط
	جواب الشرط

	
	جازمة
	غير جازمة
	
	
	

	أينما تبحث... تجدْها
	أينما
	
	المكان
	تبحثْ
	تجدْها

	كلما تحلَّيْتَ... اهتدَيْتَ
	
	كلما
	تكرار المعنى
	تحلَّيْتَ
	اهتدَيْتَ

	إنْ تكن ... تكن
	إنْ
	
	شرطيَّة
	تكنِ 
	تكنْ

	لولا الحكماء... لظللنا
	
	لولا
	
	محذوف
	ظللنا

	متى تصل ... تنل
	متى
	
	الزمان
	تصل
	تنل









الوحدة الرابعة: الجمل التي لها محلّ من الإعراب
	الصّفحة
	التّدريب
	الجملة/ المثال/السّؤال
	الإجابة

	34
	1
	1
	تدلُّ : في محل رفع خبر المبتدأ ( التعدديّة)

	
	
	2
	يستطيع تكلمًا : في محل رفع خبر أنّ .

	
	
	3
	تتابع المشروع: في محل نصب خبر ظلّ.

	
	
	4
	يمارسون حريّة التعبير: في محل نصب خبر (طفق).

	34
	2
	---
	الأردن يحتضن مؤسسات ومراكز ترعى الريادة والإبداع والتميز...

	35
	3
	1
	في محل نصب حال

	
	
	2
	في محل نصب حال

	
	
	3
	في محل نصب حال

	35
	4
	1
	في محل رفع نعت

	
	
	2
	في محل رفع نعت

	
	
	3
	في محل نصب حال

	
	
	4
	في محل نصب نعت

	36
	5
	1
	أنتم أهدرتم أوقاتكم

	
	
	2
	وُلدتُ -  أموت  - أُبعث .

	
	
	3
	توقّف المطرُ.

	
	
	4
	سمعت خبر تخرّجها.

	37
	6
	ثانيًا:    1-
	يتحلّى: فعل مضارع مرفوع، وعلامة رفعه الضمة المقدرة على آخره، والفاعل ضمير مستتر تقديره هو، يعود إلى الجمهور. والجملة الفعلية من الفعل والفاعل في محل نصب خبر كان.
يرددون أهازيجَ
 يرددون: فعل مضارع مرفوع، وعلامة رفعه ثبوت النون؛ لأنه من الأفعال الخمسة، والواو: واو الجماعة ضمير متصل مبني في محل رفع فاعل.



	الصّفحة
	التّدريب
	الجملة/ المثال/السّؤال
	الإجابة

	
	
	
	أهازيج: مفعول به منصوب، وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره، ولم يُنوَّن لأنه ممنوع من الصرف. والجملة الفعلية في محل نصب خبر كان.
وهم يحفزون مهارات اللاعبين:
الواو : واو الحال 
هم: ضمير منفصل مبني في محلّ رفع مبتدأ.
يحفزون: فعل مضارع مرفوع، وعلامة رفعه ثبوت النون؛ لأنه من الأفعال الخمسة، والواو: واو الجماعة ضمير متصل مبني في محل رفع فاعل.
مهاراتِ: مفعول به منصوب، وعلامة نصبه الكسرة الظاهرة على آخره؛ لأنه جمع مؤنث سالم، وهو مضاف.
اللاعبين: مضاف إليه مجرور، وعلامة جره الياء؛ لأنه جمع مذكر سالم.

	
	
	           2-
	كأديب مبدع يتحفنا بصور فنية
الكاف: حرف جرّ مبني على الفتحة لا محل له من الإعراب.
أديب: اسم مجرور بالكاف، وعلامة جره الكسر الظاهر على آخره.
وشبه الجملة من الجار والمجرور في محل رفع خبر المبتدأ (الفنان).
مبدع:  نعت مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره.
يتحفنا: فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره، و الضمير (نا) ضمير متصل مبني في محل نصب مفعول به.
والجملة الفعلية في محل نصب حال .     
ملاحظة: تذكَّرْ أنّ الحال يأتي صاحبها نكرة إذا جاء موصوفًا أو مضافًا.
بصور : الباء حرف جرّ مبني على الكسرة لا محل له من الإعراب.
رائعةٍ: نعت مجرور وعلامة جره تنوين الكسر.

	
	
	          3_
	تتقن عملها:
تتقن: فعل مضارع مرفوع، وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره، والفاعل ضمير مستتر تقديره هي، يعود إلى ( امرأة).
عملها: عمل: مفعول به منصوب، وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره، وهو مضاف، والهاء: ضمير متصل مبني في محل جر مضاف إليه.
والجملة الفعلية في محل رفع نعت ل( امرأة)

	
	
	          4-
	يدافع: فعل مضارع مرفوع، وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره، والفاعل ضمير مستتر تقديره هو، يعود إلى ( صاحب). والجملة الفعلية في محلّ رفع خبر المبتدأ ( صاحب)
بكلّ ثقة:
الباء: حرف جرّ مبني على الكسرة لا محل له من الإعراب.
كلِّ: اسم مجرور بالباء، وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره، وهو مضاف.
ثقة: مضاف إيه مجرور وعلامة جره الكسر الظاهر على آخره.


	
	
	          5-
	تخرجت أختي:
تخرجتْ: فعل ماض مبني على الفتحة الظاهرة على آخره، والتاء: تاء التأنيث الساكنة لا محل لها من الإعراب.
أختي: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة على آخره، وهو مضاف، والياء: ضمير متصل مبني في جرّ مضاف إليه.
والجملة الفعلية من الفعل والفاعل (تخرجت أختي) في محل جرّ مضاف إليه.

	
	
	         6-
	الليالي: مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة على آخره، منع من ظهورها الثقل.
جرعتني: فعل ماضٍ ماض مبني على السكون الظاهر، والتاء تاء التأنيث الساكنة لا محل لها من الإعراب، والفاعل ضمير مستتر تقديره ( هي) يعود إلى ( الليالي) والياء: ضمير متصل مبني في محل نصب مفعول به أوّل.
علقمًا: مفعول به ثانٍ منصوب، وعلامة نصبه الفح الظاهر على آخره.
والجملة الفعلية ( جرعتني علقمًا) في محل رفع خبر المبتدأ ( الليالي)
والجملة الاسمية( الليالي جرعتني علقمًا) جملة مقول القول في محل نصب مفعول به.

	
	
	        7
	هو الذي:
هو : ضمير منفصل مبني في محل رفع مبتدأ.
الذي: اسم موصول مبني في محل رفع خبر المبتدأ( هو) .
والجملة الاسمية من المبتدأ والخبر ( هو الذي) في محل رفع خبر المبتدأ (الصديق)



	الصّفحة
	التّدريب
	الجملة/ المثال/السّؤال
	الإجابة

	37
	7
	 1-
	يترك الرأي للطلبة.

	
	
	2 – أ
	وهي تقول

	
	
	     ب
	  ستحرم

	
	
	     ج
	قطفتني

	
	
	3-
	يفوح: فعل مضارع مرفوع، وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره.
عطرها: عطر: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره، وهو مضاف، والهاء ضمير متصل مبني في جرّ مضاف إليه. 
والجملة الفعلية من الفعل وفاعله في محل نصب حال.
ملاحظة: تذكّر أنّ ما سوّغ مجيء الحال من صاحبها النكرة، لأنها موصوفة.




















الوحدة الخامسة: الجمل التي لها محلّ من الإعراب 
	الصّفحة
	التّدريب
	الجملة/ المثال/السّؤال
	الإجابة

	40
	1
	 ---
	يُترك التعبير للطلبة.

	40
	2
	1-
	تميَّزْنَ

	
	
	2-
	أبدعت رسمها سعاد

	
	
	3-
	قدّمْتُه

	41
	3
	1
	· لا شكَّ -

	
	
	2-
	· ولا أظنُّكَ ناسيًا -

	41
	4
	1
	في محلّ نصب نعت.

	
	
	2
	صلة الموصول لا محلّ لها من الإعراب.

	
	
	3
	في محلّ جرّ مضاف إليه

	
	
	4
	جملة معترضة لا محلّ لها من الإعراب.

	42
	5
	ثانيًا:
	إنَّ الأردنَّ دولةُ قانونٍ ومؤسّساتٍ:
إنَّ: حرف ناسخ مشبّه بالفعل من أخوات إنَّ، مبنيّ لا محلّ له من الإعراب.
الأردنَّ: اسم إنَّ منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره.
دولة: خبر إنّ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره، وهو مضاف.
قانون: مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسر الظاهر على آخره.
الواو: حرف عطف مبني لا محلّ له من الإعراب.
مؤسسات: اسم معطوف على (قانون) مجرور، وعلامة جره الكسر الظاهر على آخره.
والجملة الاسمية من المبتدأ والخبر جملة ابتدائية لا محلّ لها من الإعراب.
من دون استثناء:
من : حرف جرّ مبنيّ لا محل له من الإعراب.
دون: اسم مجرور بمن وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره، وهو مضاف.
استثناء: مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسر الظاهر على آخره. 



	الصّفحة
	التّدريب
	الجملة/ المثال/السّؤال
	الإجابة

	42
	6
	1-    أ-
	كما هو شائع

	
	
	        ب -
	مرّت بها البشرية

	
	
	        ج-
	تُعرَفُ

	
	
	2 -
	· جملة : تُعرفُ: في محلّ رفع خبر إنّ.
· إنّ المدرسة الرمزية تعرف :جملة ابتدائيّة - لا محلّ لها من الإعراب.
· نشأ : حال ( لأنّ صاحب الحال نكرة مخصصة بوصف)
· يعبّر : في محلّ نصب خبر ما زال .






















الوحدة السّادسة: العدد التّرتيبيّ

	الصّفحة
	التّدريب
	الجملة/ المثال/السّؤال
	الإجابة

	45
	1
	1
	الأولى : عدد ترتيبيّ

	
	
	2
	سبع : عدد غير ترتيبيّ

	
	
	3
	التاسعة: عدد ترتيبي

	
	
	4
	الأول – الخامس عشر : عددان ترتيبيّان.

	47
	2
	1
	الأولى  - الأول

	
	
	2
	 الرابع

	
	
	3
	الخامس عسر

	
	
	4
	الحادي عشر – الثانية عشرة.

	48
	3
	1
	الثاني والخمسين

	
	
	2
	الحادي والعشرون

	
	
	3
	المئةِ

	48
	4
	---
		المعدود
	العدد
	تذكير
	تأنيث
	تعريف
	تنكير
	إعراب

	الدراسة
	الأولى
	  -
	/
	/
	-
	/

	السنة
	الثالثة
	-
	/
	/
	-
	/

	المرحلة
	الثانية
	
	/
	/
	
	/

	العام
	الثلاثين
	/
	-
	/
	-
	/

	العقد
	الرابع
	/
	-
	/
	
	/

	المرتبة
	الرابعة
	-
	/
	/
	-
	/




	49
	5
	1
	ثاني اثنين

	
	
	2
	الأول

	
	
	3
	الثالث عشر

	49
	6
	1
	الخامسِ والعشرينَ

	
	
	2
	الرابعَ عشرَ

	
	
	3
	الثانيةُ – الثالثةُ – الرابعةُ .

	49
	7
	---
	 يُتركُ للطلبة.







تمَّ بحمدِ اللهِ تعالى الفصلُ الدِّراسيُّ الأوَّلُ
